



Die Kabinen und die öffentlichen Räume auf der «Excellence Princess» erinnern an ein Kreuzfahrtschiff auf hoher See.

Einer von rund 130 Weihnachtsmärkten in und um München: Am Marienplatz (oben und rechts) taucht man in Nelken- und Glühweinwolken ein.



Reportage

# Übers Wasser zu den Adventsmärkten

Bei den Schweizern stehen die Christkindlmärkte seit Jahren hoch im Kurs. Neuerdings können diese **mit dem Schiff** besucht werden – eine besonders bequeme Art des Reisens.

Texte und Bilder: Reto E. Wild

**A**dventsflusszauber heisst das Programm. Darin steht: «Wer sich eine Auszeit von Festvorbereitung und Weihnachtsstress gönnt, kann auf dieser Adventsfahrt mit allen Sinnen freudige Momente erleben.» Gönnen wir uns also so eine Auszeit. Der Flusszauber liegt allerdings noch in weiter Ferne. Das

Schiff wartet in Passau auf der Donau. Bis dahin gehts mit einem modernen Reisebus aus der Schweiz zunächst nach München.

## In Passau gehts aufs Schiff

In und um die bayrische Hauptstadt soll es tatsächlich 130 verschiedene Weihnachtsmärkte geben. Der Bus steuert gegen die

Mittagszeit den bekanntesten am Marienplatz im Zentrum an. Er eröffnet dieses Jahr am 27. November und wartet täglich bis zum Heiligabend auf einkaufsfreudige Touristen. Ohne Schnee und im Hochnebel wirkt der Markt trotz unzähliger Stände mit Lebkuchen, Glühwein, Baumschmuck und dergleichen eher grau. →

Nach einem individuellen Spaziergang durch Zimt- und Nelkenwolken in München geht die Busfahrt weiter nach Passau, wo die Donau und der Inn zusammenfließen. Hier wartet das neue Flussschiff «Excellence Princess», das eigentliche Ziel der Reise. [Was für ein Schiff! 135 Meter lang, 11,4 Meter breit. 93 Kabinen verteilen sich auf 4 Decks.](#) Rund 40 Crewmitglieder, mehrheitlich aus Osteuropa, sorgen sich um die Gäste. Die Juniorsuiten mit Balkon sind immerhin 20 Quadratmeter gross und haben ein grosszügiges Badezimmer. Die Kabinen auf dem Hauptdeck belegen je 13 Quadratmeter. Sehr klein ist der Fitnessraum.

Die Architektur der weihnachtlich geschmückten Lobby erinnert an ein Kreuzfahrtschiff, auch die glasüberdachte Skylounge im Salon. Der Pianist Petar klimpert auf dem Klavier «Jingle Bells» neben einem mit elektrischem Licht geschmückten Tannenbaum. Zum Welcome-Cocktail gibt es deutschen Sekt, Canapés und den Reiseleiter Josef Eidlhuber. Der im Saanenland wohnhafte Österreicher ist der geborene Conferencier, ein Peter Alexander der Gegenwart, der über das Programm für die nächsten Tage informiert und dabei immer wieder Scherze der Marke Eigenbau einstreut. «Ich hoffe, dass sie am Schluss dieser Reise möglichst viele bleibende Erinnerungen haben – nicht nur an den Hüften.» Schallendes Gelächter im Publikum.

#### Tanzen zu «Schneewalzer»

Josef punktet mit seinem Charme bei den meist älteren Passagieren, die nicht mehr alle gut zu Fuss sind. Da und dort sieht man eine Tochter, die wohl der Mutter eine Adventsfahrt zu Weihnachten geschenkt hat oder umgekehrt. Ein mehrgängiges Abendessen im relativ engen Speisesaal sorgt für einen weiteren Höhepunkt. Danach wird zu «Capri-Fischer», «Bye-bye Belinda», «Schneewalzer» oder Johnny Cashes «Ring of Fire» geschwoft. Die «Excellence Princess», seit Mai 2014 auf den Flüssen Europas unterwegs, fährt auf der Donau wie auf Schienen weiter Richtung Wien. Die Fahrt ist gemütlich und wirkt entschleunigend.

In Wien scheint die ganze Stadt in Adventsstimmung zu sein. Im noblen 1. Bezirk ist praktisch jeder Strassenzug festlich geschmückt. Am Graben hängen überdimensionierte Christ-



Der Weihnachtsmarkt am Stephansdom ist einer von vielen Märkten in Wien.



Einer von 92 Ständen am Salzburger Christkindlmarkt zu Füssen der mächtigen Festung Hohensalzburg.

baumkugeln und Lichterketten, die wie riesige Sternschweife aussehen. Am kleinen Weihnachtsmarkt um den Stephansdom gibt es Christbaumkugeln mit dem Gesicht von Papst Franziskus, in der Nähe der weltberühmten Konditorei Demel stehen die kleinen Häuser des Weihnachtsmarkts am Michaelerplatz.

Wo sonst die Touristen zur Spanischen Hofreitschule pilgern, vor der beeindruckenden Fassade des «Park Hyatt», sind die Stände des Weihnachtsmarkts Hof. Hier treffen sich auffallend viele Einheimische: Diesen Markt besucht man auch wegen der vielen Imbissstände und des grossen Speckstands. Ein paar Schritte weiter breitet sich der Altwiener Christkindlmarkt aus. Verkauft werden besonders viel traditionsreiches Handwerk sowie Produkte von Biobauern. Die grössten Menschenmassen versammeln sich jedoch vor dem Rathaus. Der riesige Schriftzug «Frohe Weihnachten» zeigt sofort an, worum es hier dieser Tage geht.

Die Schiffspassagiere können alle diese Märkte allein oder im Schlepptau von Reiseleiter Josef besuchen, und dies gleich zwei Mal: entweder am späteren Nachmittag, wenn es eindunkelt, oder am nächsten Morgen.

Danach fährt das Hotelschiff weiter nach Tulln an der Donau. Am letzten Abend infor-

miert Josef über die Rückreise: «Wir fahren nach Salzburg. Dort ging ich fünf Jahre zur Schule und habe die beste Zeit meines Lebens verbracht: Ich war jung, schön und hübsch. Heute bin ich nur noch schön.» Und wieder lacht das Publikum. Petar spielt zum Abschiedsapéro «Time To Say Goodbye» und sorgt da und dort für Tränen der Rührung. **«Sie waren das beste Publikum, das wir hatten – auf dieser Reise»,** witzelt Josef.

Am nächsten Morgen müssen die Passagiere bereits um 7 Uhr in Linz ausschiffen und werden mit dem Bus nach Salzburg gefahren. In der Mozartstadt weihnachtet es sehr. Am Salzburger Christkindlmarkt zu Füssen der Festung Hohensalzburg ist das Gedränge in den Morgenstunden noch überschaubar. Die Gruppe aus der Schweiz hat in Salzburg rund vier Stunden Aufenthalt. Das ist wenig: Der Salzburger Christkindlmarkt wurde bei der europäischen Weihnachtsmarktstudie 2007 zu einem der schönsten Märkte Europas gekürt. Auf der Busfahrt zurück in die Schweiz sind fast überall ein paar gefüllte Einkaufstaschen dazugekommen. Erholt und gut ausgerüstet fürs grosse Fest: Was will man mehr? **MM**

**Die Recherche dieser Reise** wurde unterstützt durch das Reisebüro Mittelthurgau in Weinfelden TG.

# SONNE TANKEN.

... UND VIELE WEITERE ANGEBOTE  
www.migros-ferien.ch

ALL INCLUSIVE

ab **449.-**

1 Woche pro Person  
Abflug ab Zürich,  
inkl. Transfer  
z.B. am 13.10.15

## KORFU



**MAREBLUE BEACH RESORT**

**CUMULUS AB 225 PUNKTE**  
TripAdvisor Bewertung (1047)

WEITLÄUFIGES FERIERESORT IN EINEM EINZIGARTIGEN NATURPARADIES: DAS SCHÖNE AMBIENTE UND DAS ALL-INCLUSIVE-ANGEBOT LÄSST SIE DEN ALLTAG VERGESSEN.

Mehr Info: www.migros-ferien.ch/h-69484

ALL INCLUSIVE

ab **479.-**

1 Woche pro Person  
Abflug ab Zürich,  
inkl. Transfer  
z.B. am 15.10.15

## SÜDTÜRKEI



**LYRA RESORT**

**CUMULUS AB 240 PUNKTE**  
TripAdvisor Bewertung (34)

FAMILIENFREUNDLICHE ANLAGE DIREKT AM MEER: BIETET BADEVERGNÜGEN, SPIEL, SPORT UND SPASS FÜR GÄSTE JEDEN ALTERS.

Mehr Info: www.migros-ferien.ch/h-63320

FRÜHSTÜCK

ab **529.-**

1 Woche pro Person  
Abflug ab Zürich,  
inkl. Transfer  
z.B. am 8.10.15

## ALGARVE



**OZADI TAVIRA HOTEL**

**CUMULUS AB 265 PUNKTE**  
TripAdvisor Bewertung (142)

FAMILIENFREUNDLICHES KOMFORTHOTEL MIT KOMBINATION AUS CHARME DER 70ER JAHRE UND MODERNE.

Mehr Info: www.migros-ferien.ch/h-2144

**REISEGARANTIE**  
garantiert hin und zurück

Gratis-Buchungs-Nummer  
**0800 88 88 12**  
migros-ferien.ch

**MIGROS**  
Ferien